

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.

Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

N.º 3.387

Mahón, martes, 8 Noviembre de 1892.

Año 12.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trim. esta id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto 10 céntimos.

CORREO DE HOY

Los sucesos de Granada

Madrid 4.

El ingenio andaluz, que no se oscurece ni aun en los días más lúgubres, ni aun en medio de las más críticas circunstancias, produjo ayer la nota cómica de los sucesos.

Unos cuantos granadinos de buen humor discurrieron regocijarse a la ciudad representando el viaje de los Reyes Magos.

Granada entera, que anochece prorrumpe en gritos de justa indignación, saltó ayer tarde la carcajada viendo pasar, montados en sendos pollinos, á unos ministros de mentirijillas que hacían el papel de los Sres. Cos-Gayón, Linares Rivas y Azcárraga.

La ocurrencia fué divertida y comentada.

Se ha dicho aquí en Madrid que el gobernador hizo mal en consentir la mascarada.

A nuestro entender, no se le puede pedir tanto á ningún hombre. Después de lo que han hecho con el Sr. Ojeto los verdaderos Reyes Magos, aquel gobernador no tendrá el ánimo muy en disposición de sacrificarse por esta dinastía.

Pasó con relativa tranquilidad, sin otro incidente que el de las máscaras de Gaspar, Melchor y Baltasar.

Por precaución permanecieron en sus puestos algunas fuerzas de la Guardia civil, cuyo empleo no se hizo necesario hasta las primeras horas de la noche.

Todas las clases de la sociedad se habían asociado en cuerpo ó en alma á la protesta, y por consiguiente, todas celebraban lo ocurrido, aparte siempre la incorrección de algún detalle.

La población comentaba con aplauso la conducta de las autoridades, sin excluir al gobernador de la provincia.

Cualquier intento para reprimir por la violencia las manifestaciones del sentimiento público, hubiera dado origen á una jornada de luto, porque Granada, pueblo culto y comedido entre todos los andaluces, no es de aquellos que se acobardan ante los alardes de la fuerza.

El capitán general, cuya conducta parece que tampoco ha sido del agrado del Sr. Cánovas, pidió tropas á Málaga, que está bajo su jurisdicción militar, para el caso de que los acontecimientos tomasen otros caracteres.

Una parte del regimiento de Borbón quedó ayer dispuesta á salir al primer aviso.

De Sevilla salió en el mixto de anoche el batallón de cazadores de Cataluña. Ha llegado á Córdoba, donde aguardará órdenes.

Poco antes de las siete empezaron á formarse grupos de gente del pueblo, en su mayoría chiquillos, de los cuales partieron repetidos gritos contra el gobierno y contra Cánovas.

De siete á ocho, estos grupos, engrosados por algunos curiosos, recorrieron las calles principales de la ciudad silbando estrepitosamente.

Con los silbidos alternaban las voces de ¡Muera Cánovas! ¡Abajo el gobierno!

El comercio cerró sus tiendas y hubo un momento de alarma, porque la reproducción del motín podría ser ahora de graves consecuencias.

Pero el temor pasó bien pronto, pues la Guardia civil dispersó con facilidad los grupos y restableció la calma en el centro de la ciudad.

Parece que un mozallete disparó un tiro de revolver, probablemente al aire, aunque el corresponsal de «El Liberal» dice que sobre un guardia civil.

El autor de la agresión, ó de la imprudencia, fué detenido inmediatamente.

Al propio tiempo que ocurrían estos sucesos en las calles, otros grupos de gente maleante (según las trazas debían de ser matuteros), volvieron á las andadas contra los fielatos.

La Guardia civil cargo sobre ellos y los disperso fácilmente.

Con ocasión y motivo de estos nuevos chispazos hizo la autoridad varias prisiones, hasta el número de 30.

La tranquilidad material quedaba restablecida á las diez de la noche; pero no así la tranquilidad moral, que tardará en volver al espíritu del burlado pueblo granadino.

Naufragio de un acorazado

Madrid 4

La escuadra inglesa que se dirigía ayer desde la Coruña al Ferrol, con el exclusivo objeto de saludar al almirante al capitán general del departamento, sufrió al llegar al bajo Poreiro, en la ría del Ferrol, un lamentable accidente que si afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales, las materiales son de gran consideración.

Al llegar la escuadra al mencionado bajo, cerca del castillo de la Palma, el acorazado «Howe», mandado por el comandante Aartings, encalló á las once y media de la mañana, abriéndose dos vías de agua, dejando el barco sin esperanza de poderlo poner á flote.

Poco después el almirante telegrafió al almirantazgo y al embajador de Inglaterra en Madrid.

El almirantazgo inglés dispuso la inmediata salida de varios remolcadores que llegarán hoy al Ferrol.

Una goleta de guerra española y las bateas del arsenal procedieron activamente á descargar el acorazado de sus cañones y municiones.

El «Howe» tiene sumergida completamente la proa y dos metros fuera del agua la popa.

A las cinco de la tarde el acorazado se había perdido completamente, habiéndose tumbado la banda de babor y corrido á dicho lado los cañones.

La obra muerta y los fondos se encuentran en absoluto destrozados.

Los equipajes y la tripulación pudieron pasarse á la capitana sin que ocurriese desgracia personal alguna.

Sólo se ve del barco sumergido parte de la popa, y los buzos han reconocido

que la salvación del barco es imposible.

Los marinos más expertos no se explican el percance ocurrido por lo bien que se conoce el bajo Poreiro, atribuyéndolo á un descuido ó al desconocimiento de la carta hidrográfica.

El acorazado «Howe» navegaba detrás de la capitana.

Era uno de los mejores barcos del almirantazgo inglés.

Pertenecía á la clase de almirantes, del tipo Collingwood, de los cuales sólo tiene seis la Gran Bretaña.

Había sido botado al agua en 1885, tenía 10.000 toneladas de desplazamiento una fuerza vapor de 11.000 caballos indicados.

Montaba 10 cañones de gran tamaño, de los cuales cuatro eran de 47 toneladas; 14 cañones de tiro rápido, siete telametralladoras y cinco tubos lanzatorpedos.

El motín de Cáceres

Aún no repuestos de los últimos sucesos, el telégrafo nos trae noticia de un nuevo motín, ocurrido en Cáceres.

Se trata de lo siguiente:

El marqués de Monroy legó una cuantiosa cantidad á los pobres, y nombró testamentarios al marqués de Cerralbo y al conde Torre del Fresno.

El alcalde, por no ser menos que otros de sus colegas, aceptó la intervención personal en el asunto, en contra de la opinión pública.

Vinieron las elecciones, y al alcalde en cuestión pensó seguidamente en utilizar algunas cantidades del legado, como arma electoral, la de más fuerza indudablemente de todas ellas.

Como era de esperar, los pobres se han hecho cargo de la situación, y comprendiendo que el dinero no llegaría nunca á sus manos, han decidido reclamarlo por el conducto más enérgico.

La manifestación organizóse á medio día.

Numerosos grupos compuestos en su mayoría de mujeres, se situaron frente al domicilio del alcalde, á quien llenaron de improperios, y llegando hasta maltratarle de obra, según el corresponsal de «El Imparcial».

Los manifestantes protestaban á la vez de la injustificada subida que ayer tuvo el pan en aquella capital.

Desde el domicilio del alcalde, los amotinados recorrieron las calles principales, apedreando las tahonas, y pegando á los dependientes de las mismas.

Hasta que llegase la hora de celebrar sesión el ayuntamiento, los manifestantes se entretuvieron en saquear la tienda-asilo, recién instalada, haciendo pedazos cuanto encontraron á mano.

Las vendedoras ambulantes se negaron á pagar el impuesto, y se salieron con la suya.

Horroriza el pensar lo que hubiera podido ocurrir en la capital extremeña, si el motín hubiese tomado grandes proporciones.

En Cáceres hay, pur toda guarnición, cuatro ordenanzas del gobierno militar, los cuales fueron enviados á custodiar la caja del Banco.

La Guardia civil debía ser tan escasa, que, según telegrafían, tuvo que retirarse, por juzgarse impotente.

Seguramente que á haberse dispuesto de algunos centenares de los soldados que formarán mañana en Madrid inútilmente, la población no hubiese estado convertida en plena anarquía por tan largo tiempo.

El alcalde, autor del motín, y único responsable de sus consecuencias, publicó un bando en los primeros momentos negando la intervención que le suponía en el asunto Monroy.

El gobernador, por su parte, publicó otro, poniendo en tela de juicio la conducta del alcalde, y después recorrió las calles aconsejando prudencia.

La Audiencia territorial se reunió en la sala del gobierno, para acordar la instrucción de diligencias sumariales.

Acuerdos.—El ayuntamiento acordó en sesión celebrada por la tarde, bajo la presidencia del gobernador, que desde hoy se expida el kilogramo de pan á 30 céntimos.

Los concejales satisfarán al comercio la diferencia que resulte en contra suya.

Se acordó asimismo telegrafiar al ministro de la Gobernación, excitándole á que arregle con los señores marqués de Cerralbo y conde de Torre del Fresno, el pronto reparto de los bienes del marqués de Monroy.

Con estas noticias se calmó la excitación pública.

Parece que hay varios heridos, aun cuando se desconocen sus nombres.

Únicamente se sabe que el dependiente de los Sres. Parral hermanos, está herido de arma blanca y de varias pedradas.

Últimos telegramas

Buda Pesth 4.

La comisión de Hacienda de la Cámara de diputados de Hungría continúa discutiendo activamente el presupuesto del ministerio de Comercio, habiendo introducido algunas modificaciones que no afectan esencialmente al fondo del mismo.

Londres 4.

The Daily New publica un despacho del Cairo diciendo que el general Walker marchará hoy para Suakin, donde se encuentra Osmán Digma reclutando fuerzas.

Berlín 4.

Interrogado el príncipe de Bismarck por algunos amigos respecto del nuevo proyecto militar de Alemania, se manifestó muy contrario al mismo, añadiendo que no cree que la guerra pueda estallar antes de tres años, esto sin contar con que Francia y Rusia no desean tampoco tubar la paz europea.

Rio Janeiro 4.

El ministro de Hacienda, Sr. Sezerdello, ha retirado lá dimisión presentada como consecuencia del voto contrario que dió la Cámara de diputados á su proyecto relativo á las emisiones del Tesoro.

Se asegura que la cuestión quedará arreglada en darte, rechazando el Senado el contra proyecto que aprobó la Cámara.

París 4.

Los trabajos de laboreo para la próxima sementera siguen haciéndose en algunos departamentos con muy buenas condiciones.

Los mercados de cereales no han experimentado en la última semana variación notable.

La tendencia sigue por los trigos indígenas, si bien las contrataciones no revisitan hasta ahora mucha importancia. Los precios extremos siguen cotizándose de 21'50 a 22 francos para los trigos blancos, y 21 a 21'25 para los rojos.

En trigos extranjeros no se han hecho operaciones.

Bruselas 4.

A pesar de las dificultades que existen para la celebración de la Exposición de Brusela, se cree que ésta se podrá llevar a cabo.

Ferrol 4.

Hoy hay algunas esperanzas de salvar al acorazado inglés «Hove», pues aligerado de la carga de la artillería y de los pertrechos, se cree posible achicar el agua que tiene en los compartimientos inundados y ponerlos a flote. En este caso sería conducido al dique de la Campana para su reparación. El almirante inglés ha dado las gracias al ministro de Marina por conducto del capitán general del departamento, por los auxilios que han prestado y prestan nuestros marinos.

París 4.

Según noticias de Holanda, todavía ocurren allí algunos casos, aunque aislados, de cólera morbo asiático.

París 4.

La cuestión relativa al tratado de comercio entre Francia y Suiza preocupa vivamente.

Hoy se ha reunido la comisión arancelaria de la Cámara para deliberar, acordando discutir separadamente los diferentes artículos en los cuales se proponen reducciones de derechos antes de entrar en una discusión metódica.

Están muy divididas las opiniones respecto de rebajas inferiores a la tarifa mínima, ante el temor de que España pueda alegar ese precedente.

Madrid 5, 7 t.

París.—Las tropas del coronel Dodds, que se hallan acampadas a tres kilómetros de Kana, la ciudad Santa de los dahomeyanos, no romperán de nuevo las hostilidades hasta el día 8 ó 10, que habrán vuelto ya los 300 hombres que han convoyado a los 78 heridos hasta Porto Novo. La columna se limitará a mantenerse a la defensiva.

El convenio comercial concertado entre Francia y Marruecos es muy ventajoso para la primera nación. Se pondrá en vigor el 1.º de enero próximo.

El cañonero «Mytho» ha salido de Dakar con refuerzos para Dahomey.

Háblase de algunos lances pendientes entre periodistas y oficiales de infantería de Marina de Hanoi.

En breve comparecerá ante un Consejo militar de información el teniente Legonzac para dar razón del falseamiento que hizo de los hechos al relatar al ministro de la Guerra la muerte de su compañero el explorador teniente Querez.

Roma.—Hállase bastante mejorado, aunque no del todo repuesto, el Papa León XIII, quien ha estado seriamente enfermo, a pesar de cuanto se haya dicho en contrario.

Berlin.—Ha estallado un cartucho de dinamita en uno de los sitios más concurridos de esta capital. La explosión ha causado grandes destrozos.

Ha sido capturado el autor del bárbaro atentado.

Nótese en el pueblo el mismo malestar que en febrero próximo pasado hizo estallar en esta capital aquella serie de motines populares conocidos por «la revolución del hambre». Los síntomas son fatales. El populacho se ha reunido frente al cuartel de la policía y ha roto a pedradas todos los vidrios del edificio. Un agente ha sido gravemente herido.

Se están reconcentrando numerosas

fuerzas en Metz y Estrasburgo.

Atenas.—El lunes zarpará del Pireo la división de Levante de la escuadra francesa del Mediterráneo. El contralmirante Buge que la manda asistirá mañana a un banquete que le ha ofrecido la familia real.

Madrid 5, 9 n.

Las precauciones tomadas por el gobierno con motivo de la llegada de la reina han resultado inútiles, como era de suponer.

La reina ha llegado custodiada por las tropas y materialmente envuelta por un escuadrón.

Así ha recorrido toda la carrera. Al rey no ha sido posible verle la cara, con no poco sentimiento de algunos *colombos rezagados*.

En la carrera muchos curiosos; en el recibimiento mucha frialdad y no menos indiferencia.

Madrid 5.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 16'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, a ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina, 29'18 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00,00.

Madrid 5, 10 n.

El Sr. Villaverde ha desmentido la noticia de haber presentado la dimisión.

En cambio se ha confirmado en todos sus partes la de que ha sido admitida la dimisión del alcalde Sr. Bosch.

La dimisión de este ha sido aceptada en términos laudatorias para nuestro ex-alcalde. El subsecretario de Gobernación, Sr. Dato, insiste en dimitir.

La cabalgata organizada por el comercio se verificará mañana a la una de la tarde.

Madrid 5, 10 t.

Apenas ha llegado la reina se celebró un breve Consejo de ministros presidido por aquella señora.

Desde luego que en este Consejo no se dijo por parte de ninguno de los que formaban la verdadera *acera* de sus impresiones.

El Sr. Silvela se encuentra más aliviado de la dolencia que padece, si bien su estado no es completamente satisfactorio.

Madrid 6, 1 m.

Lisboa.—En la redacción del periódico *O Seculo* se ha verificado una fiesta íntima en la que ha reinado la mayor alegría y animación.

Durante la fiesta la banda de música de la Asociación, llamada del 24 de agosto, ha tocado un precioso himno titulado Magalhaes Lima.

Este pronunció un brindis elocuente dedicado a los republicanos españoles en la persona del ilustre Salmerón.

El discurso brindis de Magalhaes fue aplaudido con frenesí.

La fiesta resultó entusiasta y magnífica.

Madrid 6, 3 m.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de la reina se ha dicho hablando del motin de Granada, que los súbditos no tienen derecho a revolucioarse contra los soberanos.

Entre las fiestas con que se obsequiará a los reyes de Portugal figuran un concierto un banquete oficial, y un baile en Palacio.

El próximo Consejo de ministros se celebrará el miércoles.

La crisis aplazada hasta que se vayan los reyes de Portugal.

Los fusionistas, que por el aspecto que anteayer tomó la política creían en visperas del poder, han sufrido un desengaño porque temen que la crisis se resuelva con un cambio de personas.

Correo extranjero

El Papa León XIII y la Reina Victoria de Inglaterra, han enviado telegramas de pésame al presidente de los Estados Unidos, Sr. Harrison, por el fallecimiento de su esposa.

Un servicio fúnebre al que sólo asistieron los parientes y amigos, se celebró en la *Casa Blanca*. El cuerpo fué trasladado luego a Indianópolis, donde se celebraron funerales muy solemnes.

Las banderas de los edificios públicos ondean a media asta desde el día del fallecimiento de Mrs. Harrison.

Toda la prensa norteamericana consagra sentidos artículos a la que fué esposa del presidente de los Estados Unidos.

Mrs. Harrison nació en 1833. Era hija de un profesor de la Universidad de Oxford (Ohio).

En 1853 se casó con el actual Presidente, y deja dos hijos. Se cree que ha fallecido de resultas de un ataque de influenza que sufrió en 1890, y del cual no llegó a curar completamente.

El periódico *El Nuevo Tiempo*, de San Petersburgo, dice que si el parlamento alemán aprobara el proyecto de reorganización militar, Europa debe comprender que Francia y Rusia, contra quienes se dirige el aumento del ejército alemán, se verán obligadas a tomar grandes medidas de precaución.

El gobierno de Suiza ha anulado la misión del nuevo ministro de la República del Salvador, que presentó sus credenciales en 3 de Septiembre último. Dicese que este supuesto diplomático es un aventurero siciliano, que presentó credenciales falsas, y que ha sido condenado por los tribunales frances a trece meses de prisión por delitos cometidos en Francia.

Un telegrama de Londres que publica *El Imparcial* dice que en la Legación del Salvador en Londres se afirma que el diplomático maltratado es el verdadero y legítimo representante de la República americana en la Confederación helvética.

MAHÓN

El célebre astrónomo Sr. Noherlesoom, señala para la primera quincena del actual Noviembre, las siguientes depresiones atmosféricas:

«Podemos dividir en dos partes la primera quincena de Noviembre: una que será lluviosa, y comprende los siete primeros días del mes; otra desde el 8 al final, en que por pasar generalmente lejos de nuestras regiones las trayectorias de las invasiones oceánicas, no afectarán a nuestra Península de un modo muy sensible, exceptuando los días 10 al 11, en los cuales estaremos sometidos a la influencia de una depresión del Mediterráneo.

Dos centros de depresión habrá en el Atlántico el 1.º de Noviembre: uno hacia las islas Canarias, y otro hacia los 47º de latitud septentrional y 20º de longitud occidental del meridiano de Madrid. Ambos extenderán su acción por nuestra península y ocasionarán lluvias bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

Análogo al anterior será el miércoles 2, puesto que serán los mismos los centros de las depresiones oceánicas, que seguirán su camino de avance hacia el continente. Dichos dos centros ejercerán también influencia en nuestra península. Continuarán en esta día las lluvias, siendo bastante generales con vientos de entre SO. y NO.

Una sensible modificación experimentarán las presiones el jueves 3, quedando un solo centro situado hacia la punta de

Bretaña. Como habrá disminuido en intensidad y además estará situado a nuestro norte, la influencia que ejercerá sobre nuestra Península será menos sensible que en los anteriores días. Las lluvias se extenderán principalmente por la región septentrional, con vientos de entre NO. y O.

Otra nueva invasión de depresiones aparecerá por el Atlántico el viernes 4, estando situado su centro al O. de las islas Canarias. Este nuevo núcleo de perturbación atmosférica alcanzará a nuestra Península, especialmente en los días 5 y 6, recrudesciéndose las lluvias.

El sábado 5 estará situado el centro de esta depresión al O. de las costas de Portugal, desde donde extenderá su influencia a la Península.

Ocasionará lluvias bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

Más intensas y generalés serán las del domingo 6, producidas por la invasión de la corriente oceánica, cuyo núcleo central estará situado a nuestro NO., desde donde ejercerá su influencia en nuestra Península.

El lunes 7 se inclinará hacia el golfo de Gascuña el centro de la depresión del Atlántico.

Las lluvias de dicho día 7 ocuparán principalmente la región septentrional, como más próxima al núcleo de la perturbación atmosférica, extendiéndose desde allí al centro.

La depresión se desviará de su camino para desaparecer, por la influencia que sobre ella ejercerá una gran borrasca que pasará por el N. de las islas Británicas. No la describiremos porque, fuera del efecto ya señalado, será poco sensible en nuestras regiones.

Análoga influencia tendrán en ellas las dos borrascas que abordarán al archipiélago inglés desde el 8 hasta el 15.

El fenómeno meteorológico más importante de esta segunda mitad de la quincena, en nuestra Península, será el de carácter anticiclónico.

El centro de esta depresión estará situado el jueves 10 hacia el golfo de León, desde donde ejercerá su influencia en España. Al mismo tiempo habrá también un mínimo barométrico importante en el mar del Norte, los dos de carácter anticiclónico para nuestras regiones, por la situación que han de ocupar. Del 10 al 11 dominarán en nuestra Península los vientos del primer cuadrante, con temperatura baja, inferior a la normal. Las lluvias y las nieves ocurrirán principalmente en las regiones septentrional y del Nordeste, desde donde se extenderán hacia el centro.

El dueño ó conductor de la noria de Sintés situada a la entrada de la carretera de Villacarlos, cansado de que le fuesen robadas toda clase de frutas y hortalizas se puso en acecho la otra noche logrando apoderarse de uno de los pequeños ladrones, pues los que tales desmanes cometían eran unos cuantos chiquillos de aquellos alrededores. El citado dueño ó conductor puso el muchacho a la disposición del Sr. Inspector de policía, que después de varias preguntas y respuestas quedó en que para escarmiento se impondría un día de detención ó arresto a todos los muchachos de la citada cuadrilla, ordenando al efecto a los agentes de vigilancia que averiguasen el nombre de todos ellos. Hecha esta averiguación y cuando el perjudicado creía que serían castigados los delincuentes, le fué entregado por un agente de vigilancia una lista con nueve nombres, diciéndole que si quería que se le hiciese justicia

acudiera al Juzgado municipal.

Se ha concedido el pase para que pueda residir en Barcelona al recluta Pelegrín Moncada Masó.

Se halla vacante y ha de ser provista por traslación una notaría de la ciudad de Ciudadela, debiendo los aspirantes presentar las solicitudes en la Secretaría de la Junta Directiva del colegio notarial de las Baleares dentro del plazo improrrogable de sesenta días á contar desde el siguiente al de la publicación de la convocatoria en la Gaceta de Madrid.

Durante la pasada noche ha vuelto á llover copiosamente sobre esta ciudad y su término.

Se hallan vacantes en esta Provincia y han de ser cubiertas con sargentos y licenciados del ejército, las plazas de escribiente tercero de la Aduana de Palma con 750 pesetas anuales, aspirante de primera clase para la Administración Depositaria de Mahón con 1250 pesetas, cabo de serenos del Ayuntamiento de Ciudadela con 420, y sereno del mismo Ayuntamiento con 360.

La Gaceta de 1.º de Noviembre publica el regium exequatur para ejercer el consulado de Rusia en Mahón á favor de D. Juan F. Taltavull y Gálens.

Sabemos que en la Alcaldía de Alayor se ha recibido las instrucciones y relación de propietarios á quienes se ha de abonar el valor de la expropiación de terrenos para la construcción del segundo y tercer trozo de la carretera de Mahón á Ciudadela, señalándose para hacerse efectivo el mencionado importe el día 12 del corriente en las Casas Consistoriales de la citada villa.

La Subinspección de Estadística y requisición militar del distrito de Baleares, interesa le sean remitidas á la mayor brevedad las reseñas de todos los caballos, mulas, mulos, caballerías menores y ganado vacuno, especificando si son de silla, carga ó tiro, así como los nombres de los propietarios, á fin de proceder á la requisición del ganado de esta ciudad.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO 31 OCTUBRE 1892.

Relación de los billetes expendidos en las Administraciones de esta ciudad, y que han salido premiados:

ADMINISTRACIÓN NÚM. 1

Lo ignoramos.

ADMINISTRACIÓN NÚM. 2

Números 7.154, 18.577, 21.674 y 21.680 con 300 pesetas cada uno.

Mañana miércoles día 9 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el jueves próximo día 10 del actual.

Premio mayor, 250.000 pesetas. Precio del billete entero, 100 pesetas.

Id. de la fracción ó décimo, 10 pesetas.

El diputado provincial S. Rius participa á las Autoridades habiendo sido nombrado vicepresidente de la Comisión que ha quedado constituida en la forma siguiente: Vicepresidente, D. Jerónimo Rius Salvá; vocales: D. Antonio Sbert Canals, D. Bernardo Ramón y Roselló, don Mignel Socias-Caimari y don Juan Palau Sorá.

Habiendo sido por R. O. de 4 de Octubre finido nombrado Investigador de Hacienda de esta provincia D. Leoncio Acosta y Eyerman, ha tomado posesión del cargo y dado principio á la investigación de la contribución industrial y de inmuebles así como de los impuestos de derechos reales, viajeros, minas y demás establecidos.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el anuncio sobre la pérdida de las cuatro palomas mensajeras, en la seguridad de que se han sido habidas por alguno, ó saben quien puede tenerlas serán devueltas inmediatamente al Centro Palomista situado calle de San Juan n.º 4.

Debemos advertir además que hay un bando publicado que obliga á la devolución de las palomas estraviadas, y que además están con mayor razón bajo el amparo de la ley las palomas llamadas mensajeras por su reconocida utilidad.

Con el vapor *Puerto Mahón* se han recibido siete bocoyes de vino con destino á S. Luis.

En el vapor-correo de hoy han llegado á esta ciudad los Sres. Habilitados de Artillería y del Regimiento de Baza.

Relación de los pasajeros llegados al amanecer de hoy con el vapor *Puerto Mahón* procedente de Palma.

D. Augusto Radanés, Pablo Torres, Pedro Bofill, S. Palencia, Gregorio Sanchez, Julian Artigas, Antonio Mir y tres más, 4 oficiales 1 esposa y 4 hijos, 3 individuos.—Total 22.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Tangaret, vapor inglés «Wambeck» capitán Mr. Tomas Juan, con 20 tripulantes y trigo.

De Marsella, corbeta francesa «Federation», capitán Mr. Sura, con 18 tripulantes, cemento y ladrillos.

Día 8

De Palma vapor-correo *Puerto Mahón*, capitán D. José Caldés, con 17 tripulantes, 22 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 8

Para Pollensa, laud «Santo Tomás», patrón Vicente Juan, con 5 tripulantes y lastre.

Para Argel, pailebot «Joven Huguet», patrón Miguel Jamet, con 5 tripulantes y legumbres.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 9 Miércoles

San Teodoro y San Alejandro mártires.

Luna nueva el 19.—Cuarto menguante el 11.
Sale el Sol 6 h. 37 m.—Pónese 4 h. 50 m.

BOLSA DE MADRID

7 de Noviembre 4 t.

| | |
|----------------------------|---------|
| 4 por 100 interior | 68'000 |
| 4 por 100 exterior de 1891 | 72'550 |
| 4 por 100 amortizable | 77'400 |
| B. H. de Cuba de 1886 | 105'900 |
| Acciones Banco España | 000'000 |
| Paris 8 días vista | 00'000 |
| Londres 90 días fecha | 00'000 |
| Londres 8 días vista | 00'000 |

BOLSA DE BARCELONA

7 de Noviembre 4'15 t.

| | |
|-------------------------------|---------|
| 4 por 100 interior | 68'020 |
| 4 por 100 exterior | 72'670 |
| 4 por 100 amortizable | 77'870 |
| B. H. de Cuba 1886 | 106'500 |
| Id. id. 1890 | 97'110 |
| Banco Hispano Colonial | 83'000 |
| Acciones ferro-carril Francia | 27'050 |
| Id. Norte | 38'100 |
| Id. Orense | 10'100 |
| Id. Almansa | 000'000 |
| Obligaciones Francia | 58'120 |
| Id. Norte | 00'000 |
| Id. Orense | 00'000 |
| Id. Almansa | 63'750 |
| Compañía Trasatlántica | 00'000 |

Empeños del Casino Mercantil

| | |
|----------|---------------|
| Interior | balde. |
| Exterior | 6 rs. vn. |
| | paga bajista. |

SOCIEDADES

Tertulia Democrática-Progresista

calle de San Luis Gonzaga

La Junta Directiva de esta Tertulia en uso de las atribuciones que le concede el Reglamento convoca á los señores socios á Junta General extraordinaria que tendrá efecto, el domingo 20 del corriente á las 8 y media de la noche para discutir y aprobar los asuntos siguientes:

Reglamento de la Sociedad Filantrópica.
Reforma de varios artículos del Reglamento de la Sociedad.

Mahón 4 Noviembre 1892.—El Presidente, Francisco Tudurí.

Tertulia republicana

DEL PUEBLO DE S. LUIS

Esta tertulia el dia 12 del actual volverá

rá á reanudar las conferencias quincenales, y de paso participa á todos los adictos al partido, que no tengan su residencia dentro del término de S. Luis que aunque no estén inscritos en el registro de las sócios; que así mismo pueden asistir á las reuniones cuando lo tengan por conveniente.

La entrada en el local y la asistencia á nuestros actos es enteramente libre para todos los que limitan en el partido republicano en general.

De esta regla se exceptúa la sala de baile los días que esté ocupada.

Todos los Domingos de 3 á 6 de la tarde habrá baile de sociedad costeado por los mismos.

La cuota de entrada en el baile estará de manifiesto en la taquilla y el que desee tomar parte deberá abonar de antemano su cuota señalada.—*La Sociedad.*

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 7 5 t.

Se ha posesionado el señor Cubas de la Alcaldía de Madrid. El Gobernador le ha presentado y el Sr. Cervelos Figueroa le ha saludado en nombre del Ayuntamiento. El señor Cubas ha espuesto su programa económico y moralizador, ageno en absoluto á la política.

Madrid 7 5-32 t.

Se ha reunido el consejo de ministros y se ha acordado el nombramiento del señor Goyeneche para comandante general de alabarderos.

El Sr. Silvela se encuentra mejorado.

Se ha celebrado una sesión preparatoria para la formación de un congreso mercantil.

En las elecciones verificadas en Italia han obtenido mayoría los ministeriales.

Madrid 3 10-50 m.

La «Gaceta» publica hoy el nombramiento del Sr. Goyeneche para Comandante General de Alabarderos y varios indultos.

Han ocurrido desórdenes socialistas en Bélgica.

Hay tranquilidad en Portugal.

FABRA.

Aviso

Hace tres días se extraviaron cuatro palomas mensajeras de raza-Belga, cuyas señas son las siguientes:

Dos machos rojo-goteados, un macho ceniza claro con plumas blancas en los extremos de las alas y manchas blancas en la cabeza, una hembra de color ceniza goteada de negro con plumas blancas en el ala derecha.

Pertenecen estas palomas á uno de los señores Socios del Centro Palomista Menorquín y Delegado de la Sociedad Colomboleña de Barcelona que se halla bajo la protección y amparo del Ministerio de la Guerra y Autoridades Civiles.

Se suplica á cualquier persona que coja ó haya cojido alguna de las palomas indicadas se sirva presentarla á la casa número 4 de la calle de San Juan y se la gratificará.

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Don Rigoberto García Blanco,

Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.
Hago saber: Que el día quince del corriente y siguientes necesarios empezando á las diez de la mañana, se procederá en este Juzgado y en el municipal de Ciudadela, á la venta y remate en pública subasta de varios géneros y efectos recaudados en la testamentaria de D. Sebastián Vives y Monjo, bajo el precio de su respectivo avalúo, cuyos bienes se hallan de manifiesto en poder del administrador D. José Anglada y Vila, vecino de Ciudadela; debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento del valor de aquellos que quieran comprar, y exhibir además su cédula personal; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en dicho juicio.

Dado en Mahón á cuatro de Noviembre de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Administración de Consumos MAHÓN

Se participa á los habitantes del extrarradio de este distrito municipal que la cobranza del 1.º y 2.º trimestre de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración. Andén de Levante, frente al fondeadero de los vapores correos, desde el día 16 al 30 de este mes, desde las 8 hasta las 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, exceptuando domingos y días festivos, que únicamente será de 8 á 12 de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio de procedimiento de apremio conforme previene la instrucción de 12 Mayo 1886.

Mahón 4 Noviembre 1892.—El Administrador, J. Seguí.

LIQUIDACIÓN

Con el 20 y 25 por ciento se liquidan los enseres, licores y vinos que restan de la fábrica del Sr. Ponsell.

Armarios para tienda, barriles, botellas de todas clases, garrafas, plantas, esencias finas, un alambique, un aparato de fabricar gaseosas, grifos, morteros y sifones. Los licores restan una partida de las clases finas como son Roum Negrita, Cognac viejo, Ajenjo, Ginebra de la llave y Campana y licores dulces de varias clases.

Vinos añejos de 8 á 12 años, como son Jerez, Málaga seco, Moscatel, Manzaniella, Amonillado y Vermouth de tres clases.

CASTILLO, 76.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

VINO

Al lado del hielato de la carretera de San Luis se encontrará:

Tinto, catalán y de Benisalem de 12 á 18 céntimos escudo litro.

Blanco á 28 de escudo ó sea 0'70 de peseta litro.

Jerez superior á una pta. litro y á 1'25 idem.

También se encontrarán las mismas clases en la calle de S. Sebastián n.º 29.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividido en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villacarlos, calle de Stuart, número 14. Informarán calle Montañez número 4

En venta

Varias acciones del Banco de Mahón, para su ajuste en esta imprenta.

Vino tinto propio

para mesa á 35 cts. de pta. el litro y del país á 50 id. el litro.

Calle de Buenaire n.º 21

Aviso

En el laud «Santo Tomás» se vende carbón de mata á 14 rs. vn. el quintal.

Dicho buque está fondeado al lado de la Consigna.

Vino tinto del término de Benisalem, fino y agradable, á 16 céntimos de escudo el litro.

Pimiento molido dulce y refinado expresamente para la confección de sobresadas, á 24 cts. escudo libra.

Aceitunas negras adobadas y gustosas á peseta almod.

Ferralla superior de Cataluña.

Pescadería, 23, tienda

Para alquilar

Lo está el horno del caserío de Llume sanas.

Para informes en la casa nueva del lado del mismo.

En el laud «Santísima Trinidad»

patrón Bartolomé Marí, se vende sal molido en sacos de 100 kilos á 4 ptas. uno; algarobas á 5'75 ptas, los 40 kilos; aceite puro de oliva de Ibiza al precio de 21'50 ptas. los 16 litros. Los derechos de consumos van á cargo del comprador.

Nodriz

En la calle de Pescadores n.º 21, darán razón de una joven mallorquina que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma. Tiene la leche fresca de dos meses.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR

fundada en 1828.

Hoy asegura además:

la explosión de la electricidad en sus aplicaciones domésticas ó industriales;

las explosiones producidas por toda clase de gases y por el aire comprimido;

la explosión de los polvillos de granos y harinas;

la explosión de todos aparatos de vapor, máquinas ó útiles-herramientas;

los efectos de la DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS producidos por malevolencia ó otra causa.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

| | | |
|------------------|-------|------------|
| Capital social | PTAS. | 10.000.000 |
| Reservas | » | 7.280.000 |
| Primas á cobrar | » | 66.441.000 |
| TOTAL GARANTIAS. | » | 83.721.000 |

Siniestros pagados. PTAS. 168.000.000

SUB-DIRECTOR D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

AVISO A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima.

TINTA AMERICANA

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento; por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

TINTA AMERICANA

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán la legítima

TINTA AMERICANA

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato. Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

TINTA AMERICANA

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto, más ventajosa al par que más económica. Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca

8, Nueva, 8.—Mahón

VISTA DEL PUERTO Y CIUDAD DE MAHÓN

REPRODUCCIÓN DE UN CUADRO AL ÓLEO

original de

D. FRANCISCO HERNANDEZ SANZ

Puntos de venta en Mahón:—D. Francisco Timoner, calle del Castillo.—D. Antonio Tuduri, Arravaleta.—D. Bartolomé Rotger, calle Nueva.—D. Bernardo Fábregues, imprenta.—Tienda «La Andaluza», calle Arravaleta.

En Ciudadela.—D. Salvador Fábregues, imprenta.

Precio de cada ejemplar: 2'50 ptas.

IMPRESA DE BERNARDO FABREGUES
CALLE DE S. JOSÉ.—DESPACHO, NUEVA 25.